

Comité ad hoc sur la qualité de la langue française à l'Université de Moncton.

Rapport au Sénat du 11 mars 2022

Composition du comité

- Denis Prudhomme, recteur et vice-chancelier
- Lyne Castonguay, secrétaire générale
- Francis Bourgoïn, sénateur et représentant étudiant.
- Gervais Mbarga, sénateur et président du Conseil de la langue française

La préparation des journées sur la qualité de la langue s'est poursuivie régulièrement au cours des mois d'octobre, novembre, décembre 2021 et janvier 2022. Il s'agissait pour le comité technique de mettre en route la tenue des journées initialement programmée pour la semaine du 18 au 24 mars 2022.

Ainsi, la commission élargie du Conseil de la langue s'est-elle réunie les 26 octobre et 13 décembre 2021 pour arrêter le programme ainsi que les noms des contributeurs et conférenciers à inviter.

Ces rencontres alternaient avec des séances de travail impliquant la direction des communications de l'Université et le bureau du recteur, les 10 décembre 2021 et 6 janvier 2022 pour l'opérationnalisation des journées.

Tout semblait se dessiner convenablement jusqu'à ce que, au cours de cette période, surgisse une très forte incertitude dans la situation sanitaire de la province et au pays due à l'apparition du variant Omicron qui a entraîné des mesures extrêmement restrictives pour nos cibles.

Malgré notre optimisme, les contacts avec les personnes pressenties devenaient de plus en plus conditionnels. Certes, un plan B en distancié avait été élaboré, mais un consensus s'était déjà dégagé depuis quelque temps à l'effet d'obtenir la meilleure productivité des journées en les organisant en présentiel. Les contenus intellectuels, les activités d'expression de la langue ainsi que les activités satellites dans les communautés qui hébergent les 3 sites de l'Université de Moncton produiraient ainsi plus d'impact.

Nous avons alors proposé au recteur d'envisager le report de la manifestation pour la sortir d'un contexte où les aléas et les restrictions de la santé publique auraient contrarié sa tenue.

Lors de la séance de travail du 14 janvier 2022 du Comité ad hoc présidée par le recteur et vice-chancelier de l'Université, cette décision a été confirmée. **Les journées ont donc été reportées à la semaine du 24 octobre 2022.**

Le recteur a demandé que ce report serve, en plus de permettre une organisation sereine de la manifestation, à élargir le champ des contributeurs à la réflexion et des partenaires aux activités.

Ainsi des démarches ont déjà été entreprises en direction de la Fédération des Jeunes du NB avec laquelle un partenariat est en cours de négociation ; du Salon du Livre pour organiser des animations communes notamment sur le site de Shippagan et des personnalités politiques ou leaders communautaires afin de les impliquer plus directement à l'exercice.

Les étudiantes et étudiants de l'Université, dont la participation est restée timide jusqu'ici, devront être sollicités encore plus intensément à travers les enseignantes et les enseignants ainsi que les réseaux personnels. Pour ces journées de réflexion, elles et ils devraient se sentir directement interpellés et le comité devra leur déléguer des positions stratégiques : participations aux débats, rapporteurs, animation des séances ou des activités. Enfin, une plus grande implication des écoles secondaires des régions aura lieu avec des concours et des prix.

À ce jour, ces réglages s'opèrent de manière à rencontrer le nouvel agenda.